

## Editorial

CÓMO CITAR ESTE DOCUMENTO:

Pabón-Caicedo, José Daniel. 2024. "Editorial". *Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía*. 33 (1): 1-3.

El presente número de *Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía* ha coincidido con la conmemoración de dos acontecimientos destacados en las efemérides del Departamento de Geografía de la Universidad Nacional de Colombia: hace 30 años, en 1993, ingresó la primera cohorte al Programa de Pregrado en Geografía, también conocido como Carrera de Geografía; hace 55 años, en 1979, se realizó la publicación del primer número de la *Revista Cuadernos de Geografía*. Por ser hitos relevantes en la historia de la geografía colombiana obligan a hacer alusión a ellos no solo a modo de reseña sino como homenaje a quienes, en su momento, impulsaron, concretaron y han mantenido y fortalecido estos procesos necesarios en el desarrollo de la sociedad.

La Carrera de Geografía se creó en 1991 (Acuerdo 99 del Consejo Superior de la Universidad Nacional de Colombia), 25 años después de haberse establecido el Departamento de Geografía (1966). Con este programa se inició la formación de profesionales en geografía en el país. La primera cohorte del Programa de Pregrado en Geografía ingresó en 1993. Detalles de esta historia han sido expuestos por Delgado (2018) y Montoya (2018). Al 2023, se han formado un poco más de 500 profesionales geógrafos o geógrafas —con corte al 2020, según datos del documento de autoevaluación (Gracia y Montoya 2021), el número de egresados llegaba a 482—.

Algunos de los egresados/as del Programa de Pregrado en Geografía han continuado sus estudios en posgrado y

han avanzado a los grados de magíster y doctorado y están vinculados en universidades nacionales y extranjeras; otros se desempeñan en diversas instituciones mayoritariamente públicas y en algunas privadas, o ejercen su profesión en organizaciones no gubernamentales y en agencias internacionales, también como docentes en la educación básica. Muchos han participado en la producción de conocimiento e información y en análisis requerido en importantes proyectos regionales y nacionales; también han incidido en la orientación del componente geográfico de enseñanza en la educación básica al participar en la organización y diseño de contenidos en esta materia en los manuales de ciencias sociales usados en el país. Parte de la producción de los estudios y reflexiones geográficas de egresados/as del programa se ha publicado en diversos números de esta revista.

La Carrera de Geografía ha incidido de manera relevante no solo en el desarrollo de la geografía como profesión, sino como catalizadora de la producción de conocimiento y de información requeridos en el desarrollo del país, de la reflexión y el debate sobre temas geográficos. Tal vez en reconocimiento de ello, el Ministerio de Educación Nacional, mediante la Resolución 023700 del 7 de diciembre de 2023, le ha concedido a este programa la acreditación de alta calidad por 8 años.

En cuanto a los 55 años de esta revista, la memoria sobre sus orígenes nos sitúa en el párrafo de inicio de la “Presentación” del primer número:

El Departamento de Geografía de la Universidad Nacional de Colombia, buscando el desarrollo del pensamiento geográfico, tanto a nivel nacional como internacional, funda la presente revista. Ella tiene como objetivo, promover una profunda agitación de las ideas geográficas, que conlleven al levantamiento acelerado de nuestro nivel científico en esta disciplina, tan importante para el desarrollo del país. (Domínguez 1979, s.p.)

El primer número fue un especial dedicado a temas de biogeografía; posteriormente, la temática ha sido variada y, en el último decenio, el primer número del año es un misceláneo con diversidad de temas y, el segundo, se enfoca en un tema específico acordado por el Comité de Publicaciones del Departamento de Geografía.

A lo largo de estos 55 años se han venido cumpliendo las expectativas del profesor Camilo Domínguez al iniciar la revista. Al 2023, la revista, que nació como *Cuadernos de Geografía* y en el 2008 se renombró *Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía*, ha publicado 430 artículos en 32 volúmenes. Con el esfuerzo de diferentes direcciones de departamento, de editores y de equipos de trabajo editorial que han actuado en diversas épocas, sumado el apoyo de diversas administraciones de la Facultad de Ciencias Humanas y de la Universidad en general, no solo se ha mantenido una regularidad de la revista con dos números al año, sino que se ha convertido en un medio de difusión de las reflexiones y debates geográficos, de socialización de resultados de investigación y de estudios geográficos, de introducción a metodologías y de exposición de la aplicación de tecnologías de análisis geográfico, que ha trascendido el contexto nacional y se ha ubicado en el espacio iberoamericano. En la actualidad la revista está catalogada en bases de datos de prestigio internacional, ha alcanzado un alto número de citaciones y es referenciada en el ámbito mundial. La cantidad de manuscritos que se someten a la revista es considerable, lo que ha llevado a pensar en estrategias para ampliar la publicación de toda esta producción.

Al hablar de la revista, es necesario también reconocer y resaltar su papel como dinamizadora de diversos procesos académicos en los programas de pregrado y posgrado del Departamento de Geografía. Por ejemplo, los estudiantes del programa de pregrado anualmente realizan un concurso de fotografía del cual se selecciona la ilustración de la carátula del siguiente número de la revista. De igual manera, los estudiantes de maestría o doctorado hacen uso de la posibilidad de postular sus reflexiones y resultados de estudios e investigaciones al proceso de evaluación por pares de la revista; también

elaboran reseñas de publicaciones destacadas, las cuales someten a la revista para considerar su difusión.

En el 2024, en los 55 años de la revista, se publica el volumen 33. El presente es el primer número de dicho volumen, el 33 (1), y presenta una variedad de temas; el 33 (2), que saldrá a la luz en julio de 2024, estará dedicado al tema de “Los Andes de norte a sur: desafíos, oportunidades y resiliencia frente al cambio global”. El 33 (1) incluye contribuciones de autores de Iberoamérica y se organizó en varias partes: una primera, sobre reflexión, discusión, percepción y realización en la práctica de conceptos como territorio, territorialidad y región; le sigue un bloque sobre geografía ambiental en el que se presentan dos artículos sobre riesgo de desastre, la gestión del agua y análisis de humedales, si bien este último está más orientado a la exposición de una aproximación metodológica utilizando los avances tecnológicos para el análisis espacial. Completan este número cuatro artículos más con temáticas disímiles: uno explora la relación espacial entre elementos del medio físico-biótico con variables lingüísticas en Colombia; otro introduce el concepto o categoría “gentrificación rural verde” en una crítica al discurso y a las prácticas de conservación de la naturaleza que se realiza en una región de Chile; el tercero se centra en un análisis sobre las controversias que suscita el uso del gas natural como elemento de la transición energética en el contexto de Argentina, la explotación del recurso para la demanda nacional y el fortalecimiento de las exportaciones, frente a la necesidad de control de las causas del calentamiento global; finalmente, se presenta una aproximación metodológica para caracterizar el hábitat humano, específicamente la vivienda, visto como “parque edificatorio residencial”, con miras a disponer de información que sirva de criterio para decisiones de entes administrativos y de planificación.

A quienes, en la intención de socializar la producción de sus estudios e investigaciones, han depositado la confianza en esta revista sometiendo manuscritos, un agradecimiento especial; a aquellos que superaron el proceso de evaluación de pares y se les publica en este número, felicitaciones. Queda abierta la invitación a que sigan sometiendo sus artículos a esta revista. También es necesario señalar que la aparición oportuna de este número no hubiese sido posible sin la dedicación, esfuerzo y compromiso del equipo conformado por Gloria Yulier Cadena Montero (Asistente Editorial) y los estudiantes de geografía Santiago Portillo Toledo y María Paula Hernández Gutiérrez (Auxiliares Editoriales), a quienes se hace una mención de agradecimiento. De igual manera,

reconocimiento y agradecimiento al Centro Editorial de la Facultad de Ciencias Humanas por el compromiso y decidido apoyo a la revista.

## Referencias

- Delgado, Ovidio. 2006. "La geografía en la Universidad Nacional de Colombia: Memoria de la institucionalización tardía de una disciplina". En *Cuatro décadas de compromiso académico en la construcción de la nación*, editado por Mauricio Archila, Francois Correa, Oviedo Delgado Mahecha, Jaime Eduardo Jaramillo Jiménez, Daniel Carrillo Guerrero y Claudia Lombana, 155-174. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Domínguez, Camilo A. 1979. "Presentación". Cuadernos de Geografía 1 (1).
- Gracia, Luis Jorge y Jhon Williams Montoya. 2021. Informe de autoevaluación para la acreditación de alta calidad del programa curricular de Geografía. Departamento de Geografía - Facultad de Ciencias Humanas. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Montoya Garay, Jhon Williams, Ovidio Delgado Mahecha y Willington Siabato. 2018. "25 años del programa de Geografía: su historia y evolución teórica". *Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía* 27 (2): 214-224. <https://doi.org/10.15446/rcdg.v27n2.68093>

**José Daniel Pabón-Caicedo** 

Editor

Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá - Colombia.  
✉ [jdpabonc@unal.edu.co](mailto:jdpabonc@unal.edu.co) – ORCID: 000-0002-0012-1318.